

# TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución  
Edición única. Cierre 8:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LV No. 17



| foto: Heriberto González Brito

## Con todas las BANDERAS

### EL APUNTE

### Primero

Aquí sí vale decir: ¡yo soy el primero! Sin alardes ni pamplinas. Pondré el despertador para las tres de la madrugada porque vivo cerca de la Plaza de la Revolución, aunque la idea de irnos desde la noche anterior para la empresa y salir todos juntos para el desfile me encanta. Es la expresión más exacta de unidad y sentido de pertenencia a una idea, a la celebración que siempre rompe los termómetros por la fiebre patriótica que encierra.

Aquí también es bueno gritar: ¡primero la patria! Sin ceguera

de los problemas económicos ni adornos forzados al concepto de nación. Cuba lo que más necesita hoy es manos que construyan y fundan; líderes capaces de representar a los trabajadores sin plegarse a las administraciones, y lo más importante: producción y producción, esperanza y esperanza.

Aquí toca decirlo sin tapujos: ¡abajo el bloqueo primero! Sin condicionamiento y sin justificaciones burocráticas. El Gobierno estadounidense sabe de sobra que no somos país

patrocinador del terrorismo y que no van a ponernos de rodillas por más medidas que aprieten la corbata de nuestra economía.

Aquí sirve movilizarnos con una frase: ¡lo mío primero! Y las Plazas del país volverán a tener la alegría de los trabajadores y su familia este primer día de mayo, con música, desfiles, tribunas y banderas. Habrá un pueblo crecido y dispuesto a cambiar todo lo que deba ser cambiado para más socialismo y más justicia social.

Aquí habrá que volver a Fidel: ¡el primero, el caballo!, quien hace 25 años nos enseñó a enfrentar el tiempo más duro con su ejemplo y un concepto integrador. Revolución es sentido del momento histórico. Por eso el jueves abrazaré con fuerza inefable a mis compañeros de la empresa. Todos somos héroes anónimos porque empujamos un país como los primeros.

Y que alguien me diga lo contrario para que vea...

# José Carlos frente al mismo acertijo

Las campañas de nuestros enemigos para desacreditar a los profesionales de la salud cubanos que prestan sus servicios en otros países se estrellan contra la realidad: su alta preparación, consagración, espíritu de sacrificio y sensibilidad, son reconocidos y admirados con cariño por los pueblos donde ejercen su labor como médicos, enfermeros o especialistas de otras ramas. Ellos, en sus respectivos puestos, también estarán celebrando el Día Internacional de los Trabajadores. Uno de esos galenos es este abnegado artemiseño

| **Yudaisis Moreno Benítez**

Casi 2 mil kilómetros separan a José Carlos Sánchez Fernández de su pueblito natal. Es el rigor de una profesión que adora lo que lo sostiene en México, lejos de Artemisa, la ciudad en la que hace 37 años honra la especialidad de la cual se graduó, Gastroenterología.

En el Hospital General Licenciado Anselmo Cervantes Hernández, de Tlaxcala, cumple misión internacionalista, no sin antes tener en su alma y en el expediente laboral otras en Guatemala, Bolivia, Angola y República Bolivariana de Venezuela.

¿Cómo no tener esa pasión, si las más antiguas imágenes de Jose —como cariñosamente le dicen—, enfundado en su bata blanca forman parte del primer Contingente de Ciencias Médicas creado en Cuba que lleva el nombre del ilustre Carlos Juan Finlay?

Recuerda que Fidel lo inauguró el 12 de marzo de 1982, y poco después su curso se integró a ese colectivo, momento inolvidable, al igual que sus primeras consultas como Especialista en Medicina General e Integral, sobre todo al cumplir su servicio social en el Plan Turquino de la provincia de Guantánamo.



foto: Cortesía del entrevistado

“Fue en un consultorio del médico de la familia, en la atención primaria de salud, donde me motivé a estudiar Gastroenterología, por ser frecuentes allí los padecimientos relacionados con esta rama e interesarme por los procedimientos endoscópicos. En 1999 colgué ese otro título en mi pared y estará hasta mis últimos días”, cuenta.

De dolencias comunes tanto en su patria como en tierras mexicanas nos comenta: “La hipertensión arterial, la diabetes, la úlcera péptica y la cirrosis hepática, son las más frecuentes; también muchos pacientes sufren enfermedades asociadas al alcoholismo y otras como las renales crónicas.

“Sin embargo, en Angola atendí el paludismo y a pacientes con el virus de hepatitis

B; en Guatemala mucho parasitismo intestinal y en Bolivia son constantes las secuelas de chagas, enfermedad infecciosa causada por un parásito protozoario”, especifica.

¿Se parecen los pacientes cubanos y los de otras latitudes? Su respuesta viene con Buena Fe: “No habrá mejor verso que la letra de *Valientes*, en el CD *Carnal: Somos la misma humanidad, todos frente al mismo acertijo*.

“La muerte de un paciente es el peor de los momentos para un médico que lo ha atendido o para otro personal de la salud. Si es un niño o alguien joven se sufre más, aunque haya causas visibles. Explicar a la familia no tiene comparación entre nostalgias y sinsabores”, expresa.

Jose, el gastroenterólogo, igualmente ha sido parte del Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve y ha dejado huellas de su trabajo en el Hospital Clínico Quirúrgico Lucía Íñiguez Landín, de Holguín.

El no podrá desfilar con sus colegas del Hospital General Docente Comandante Ciro Redondo García, de Artemisa, este Primero de Mayo. Mas entre volcanes, flores exóticas e impresionantes iglesias y pirámides, junto a sus actuales pacientes, sabe cómo —a 2 mil kilómetros de distancia de su patria— defender en otras tierras con su ejemplo la hidalguía de la medicina cubana, esa que quiso resumir en una décima:

*Una sombra que se cierne / sobre el destino del mundo, / y cala lo más profundo / de lo que en vida concierne. / No es que el camino me interne / en este trance inseguro, / entrego de mí, lo puro / que lleva esta profesión, / reparto desde la acción / toda mi luz en lo oscuro.*

## Sindicalistas de “madera dura”

Numerosos encuentros de sindicalistas con vistas al Primero de Mayo se efectúan en estos días a lo largo del país

| **Gloria Morales Campanioni**

Isla de la Juventud.— Las cortinas de la historia de la CTC en este municipio especial se descorrieron cinco lustros después de 1939. Fernando, Francisco, Ángel, Oscar, Hugo, Daniel, Ángel, Cristóbal, Luis, Lázaro, Leonardo y Yusmary marcaron cada paso.

“Sin horas para pensar de qué lado se vive mejor, aquí se fortaleció la labor sindical y la unidad como baluarte para asumir programas de desarrollo económico y social del país que ha enarbulado —y enarbola— la Revolución, los cuales precisan de la participación consciente y comprometida de los trabajadores”.

Así narra María Mercedes Delgado Meralla, jubilada, dirigente del Sindicato de Educación, la Ciencia y el Deporte por más de 30 años y quien escribió los hitos historiográficos de esta organización en el Municipio Especial, documento

de consulta en la presente coyuntura, signada por desafíos en las esferas económica, política e ideológica.

“El legado de ellos es trascendental para el quehacer sindical. En 1964, en el entonces teatro Victoria, fue la primera Conferencia de la CTC pinera y quedó electo como secretario general Fernando Pantoja Blanco, ya fallecido.

“Muchos retos había: fortalecer los sindicatos; potenciar la superación de los trabajadores con la batalla por el sexto y noveno grados; intensificar las movilizaciones para fomentar el cítrico; establecer los indicadores emulativos entre las organizaciones de base, y demás tareas”, prosigue, mientras insiste en no dejar caer el batón sindical con un mayor protagonismo de los trabajadores. Con una amplia sonrisa, rasgo característico de su personalidad, rememora: “Le siguió, en 1967, Francisco Guerra Sosa; Ángel Alonso Díaz, encargado de la ejecución de la actual sede de la organización, de donde salían a las recogidas de toronja y zafra cítricas.

“Además de construir y ampliar el hospital Héroes



A unos días del Primero de Mayo, María Mercedes Delgado Meralla (a la izquierda) y Yusmary Olivera Pupo (a la derecha) secretaria general de la CTC en Isla de la Juventud, estudian los documentos para mejorar el funcionamiento orgánico. | foto: De la autora

del Baire; edificar poblados Populares; hacer carreteras, la torre de televisión, el copelio, escuelas en el campo, redes hidráulicas, embalses, viviendas, sembrar pasto...

“Después prosiguieron otros secretarios generales: Oscar Alfonso Alberti; Hugo

Orlando Pérez Sierra; Daniel Fonte Curbelo; Ángel Pérez Guevara; Cristóbal Hernández Espinosa; Luis Ávila Bordeloi; Lázaro Labrador González; Leonardo Pérez Porven; Yolanda Blanco y Yusmary Olivera Pupo, esta última secretaria

general desde el 2018 hasta la fecha”.

A Olivera Pupo, Mercedes cada día le transmite sus enseñanzas de 28 años, como miembro del Comité Municipal de la CTC y actualmente invitada permanente a este espacio.

“No hay un día en que nos deje de alertar de lo vital de continuar esforzándonos para afiliar a la totalidad de los trabajadores estatales y no estatales; preparar a los dirigentes de los ejecutivos de base y fortalecer el vínculo de las estructuras municipales con las organizaciones de los centros”, destaca la actual secretaria general del movimiento sindical en Isla de la Juventud.

“Con su sabia enseñanza y la de los antecesores en esta noble actividad aquí, nos organizamos mejor para las movilizaciones hacia programas que sustentan la transformación socio-económica y el desarrollo del país, en busca de satisfacer las necesidades del pueblo y beneficiar las condiciones laborales y salariales”, concluye Yusmary, mientras intercambia con María Mercedes Delgado Meralla, esa sindicalista de “madera dura” cuando de trabajo se trata.

# Vamos a andar

Energía, Salud, Educación, Cultura, Construcción, Agricultura están entre las imágenes de los diversos sectores laborales captadas por el lente de nuestros fotorreporteros. Algunas han sido plasmadas en carteles que el pueblo enarbolará este Primero de Mayo



**Por Cuba juntos creamos**



| foto: Joaquín Hernández Mena



Los máximos dirigentes del Partido y de la CTC asistieron a la entrega de la bandera de Vanguardia Nacional a la Empresa Comercializadora, Importadora-Exportadora de la Industria Ligera. | foto: Heriberto González Brito



Por el homenaje a Lenin comenzaron las actividades previas al Primero de Mayo en La Habana. | foto: Agustín Borrego Torres



Entidades del Grupo Palco recibieron los estandares de colectivos Vanguardia Nacional en solemne ceremonia presidida por Manuel Marrero Cruz, miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba y primer ministro de la República. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

## El preludio de nuestro compromiso

Reconocimientos a los aportes individuales y colectivos, así como actividades movilizativas y productivas han distinguido la semana previa a los desfiles por el Primero de Mayo

| Vivian Bustamante Molina

**Q**UIENES NOS visitan por estos días se asombran de lo que para nosotros resulta tradición, a la que año por año muchos quieren agregarle algo nuevo, una competencia fraternal que se dirime en plazas y avenidas cada Primero de Mayo. Ese día llega al clímax lo que se ha venido gestando más allá de las iniciativas que ataúnen al desfile, porque antes, bueno, varios días antes las actividades son disímiles y abarcadoras.

En la capital es cita obligada la histórica Colina Lenin en el municipio de Regla, donde el movimiento sindical rinde homenaje al artífice y guía de la Gran Revolución Socialista de Octubre. Esta vez fue en ocasión del aniversario 155 de su nacimiento.

Miles de trabajadores de distintos sectores se congregaron junto al Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez y a Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba, quienes asistieron esta semana a otros encuentros en los que se distinguieron destacados aportes individuales y colectivos.

Ambos acudieron a la entrega del estandarte que acredita la condición de Vanguardia Nacional a la Empresa Comercializadora, Importadora-Exportadora de la Industria Ligera (Encomil). Son cuatro años

consecutivos merecedores de ese reconocimiento, evidencia de sus resultados en la producción y los servicios y en el ámbito sindical, con destaque para la participación en los desfiles por el Día Internacional de los Trabajadores, en bloques que desfilan colorido y fervor patriótico.

### A la vanguardia

Como parte de las actividades por el Primero de Mayo tuvo lugar este sábado el otorgamiento de la bandera de Vanguardia Nacional a entidades del Grupo Palco, durante una solemne ceremonia presidida por Manuel Marrero Cruz, miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba y primer ministro de la República.

Horas antes recibieron igual condición las empresas Thai Binh Global, de capital 100 % vietnamita, y Suchel TBV S.A., entidad mixta en asociación con la nación asiática, debido al sobresaliente cumplimiento de su encargo económico, gestión sindical y labor social. Por primera vez el Sindicato Nacional de Trabajadores de Industrias los distinguió con tal galardón.

Nuestros correspondientes han reportado similares actos en las provincias y el Municipio Especial de Isla de la Juventud. Los detalles puede encontrarlos en nuestra página web, [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu). Aquí mencionamos a algunos colectivos, muestra de la diversidad de sectores involucrados: Empresa Laboratorio Farmacéutico de Medicamentos de Líquidos Orales, Medillip, de Bayamo; la sucursal en Ciego de Ávila de la Sociedad Mercantil Comercializadora de Servicios Médicos Cubanos; y también de ese territorio las Empresas de Aprovechamiento Hidráulico y Ciegoplast; el Centro Reproductor de Entomófagos y el banco de semillas, de la Empre-

sa Agroindustrial Azucarera Ciro Redondo; Empresa de Correos Las Tunas; unidad empresarial de base (UEB) Divep Sancti Spíritus; mipyme Construcciones Habytal, de Matanzas; la UEB de Transporte e Hidrocarburos y Derivados Ductos, de Santa Cruz del Norte, en Mayabeque; Empresa de Construcción y Montaje Mariel, así como la Sociedad Mercantil Productos Lácteos S.R.L., de Artemisa.

### Lauros y compromisos

Por estos días han sido habituales los actos para homenajear a trabajadores y colectivos con diversos galardones, entre ellos, la Orden Lázaro Peña de I, II y III Grado; las Medallas Jesús Menéndez y Hazaña Laboral y el Sello 85 Aniversario de la fundación de la CTC.

Se suman reconocimientos instituidos en las provincias, como el Sello Diamante con Alma de Beso, que otorga el Secretariado de la CTC en Camagüey, para honrar la memoria del Mayor General Ignacio Agramonte.

Tampoco han faltado los lauros para líderes sindicales jubilados o en activo, con una destacada trayectoria en defensa de los derechos de los trabajadores. Mujeres y hombres de todos los sectores han disfrutado los reencuentros, en los cuales se reafirmó el concepto de que ellos cuentan en la preparación y las contribuciones para formar a sus sucesores.

La participación de los máximos dirigentes del Partido, el Gobierno y el movimiento sindical en las diferentes instancias ha evidenciado el interés común de premiar a quienes marchan unidos y a la avanzada por llevar adelante las tareas estratégicas que nos seguirán distinguiendo como nación.

### Competencia fraternal

Así resultan las plenarias que realizan los sindicatos y organismos e instituciones. La primera competencia es por organizar encuentros masivos en los que se muestren las iniciativas que llevarán a los desfiles. Resaltan el derroche de consignas, banderas y carteles en saludo al Primero de Mayo. Constituyen además compromisos colectivos de asistencia, porque a pesar de las complejas circunstancias que enfrentamos, el objetivo común es responder a la convocatoria con el mismo grado de empeño y unidad de siempre.

Se han reportado las efectuadas por los sindicatos nacionales y provinciales de los trabajadores de Energía y Minas; Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros; Transporte y Puertos; del Comercio, la Gastronomía y los Servicios; Hotelería y Turismo; Industria Alimentaria y la Pesca; Cultura y la Construcción. En tanto los pineros nombraron a su plenaria Calentando el Brazo, desarrollada hace pocas horas en el estadio Cristóbal Labra, en Nueva Gerona.

El ánimo festivo también tuvo sus momentos de emoción con los homenajes a los empleados, secciones sindicales y colectivos laborales más destacados.

Y como por la ciudad de Santiago de Cuba comenzará el desfile a nivel de país, en estos días "calientan los motores", según reporte de la colega Betty Beatón, con la realización de marchas en bateyes y poblados de alta concentración de trabajadores, entre ellos El Cobre, Dos Palmas, el polo productivo Laguna Blanca, Tumba Siete, Matías y Caletón.

A tanta iniciativa se suman los desfiles pioneriles y las jornadas productivas, de limpieza e higienización y de consagración laboral en obras decisivas como la construcción de parques fotovoltaicos.



Trabajadores destacados en todo el país han recibido condecoraciones por su consagración laboral y sindical. | foto: Miozotis Fabelo Pinares



Derroche de entusiasmo y compromiso en las plenarias organizadas por los sindicatos y organismos. | foto: Jorge Luis Sánchez



La Empresa de Aprovechamiento Hidráulico de Ciego de Ávila vuelve a ser noticia. | foto: Yuniel Espinosa Reyes

# Los cubanos volverán a sus plazas

El Secretario general de la CTC conversa con **Trabajadores** a partir del eje indisoluble que constituyen el Primero de Mayo, la unidad y la solidaridad en el movimiento sindical

| **Vivian Bustamante Molina**

*“(...) hoy es el día de todos los revolucionarios, de todos los revolucionarios unidos, porque en eso radica y radicará siempre el éxito y la fuerza de nuestra Revolución”.*

**Fidel Castro, 1.º de mayo de 1960, en la Plaza Cívica**

**L**OS DESFILES por el Primero de Mayo tendrán una connotación particular, porque se cumplen 25 años de que el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz proclamara el concepto de Revolución, que más que una idea constituye una plataforma de lucha para el presente y el futuro, aseguró en exclusiva a **Trabajadores** Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Podríamos preguntarnos —subrayó— por qué siendo abril un mes pródigo en fechas históricas, Fidel esperó al Día Internacional de los Trabajadores; “pues porque en él prevalecía la convicción de que estos son un ejército de incalculable valor para respaldar y hacer práctica la construcción del socialismo en nuestro país.

“Por eso, en medio de un complejo contexto nacional y mundial, llamó a sacudir la inercia, a cambiar patrones rígidos de pensamiento y acción, a emanciparnos con nuestros propios esfuerzos, frente a la criminal obsesión del Gobierno de EE. UU. de doblegarnos con el bloqueo económico, comercial y financiero que ya cumplió 63 años.

“Y en Tribuna Abierta de la Juventud, los Estudiantes y los Trabajadores, el Primero de Mayo del 2000, habló de solidaridad, la que nos ha distinguido por las causas justas de los pueblos y del movimiento sindical. Y la que también hemos recibido y se patentiza en mayo con la asistencia de centenares de amigos y decenas de organizaciones sindicales de todas las latitudes, quienes entre sus muestras de apoyo envían donaciones, que en los últimos tres meses significaron más de cinco contenedores con medicamentos y material gastable, los cuales entregamos a instituciones de la salud pública”.

El Secretario general de la CTC puntualizó que la efeméride a celebrar en pocos días implica un ajetreo sin igual, y se refirió a tres momentos muy vinculados con las delegaciones extranjeras.

“Varios colectivos efectuarán el venidero día 30 Tribunas antimperialistas de denuncia del bloqueo y la inclusión de Cuba en la lista espuria de supuestos países patrocinadores del terrorismo. Conocerán por los obreros y los dirigentes sindicales el impacto directo de esa política.

“Desde hace algunos años realizamos estas reuniones y resulta una forma muy práctica y transparente de que sepan acerca de la realidad en este archipiélago, pues hay quienes vienen permeados de las campañas mediáticas enemigas; la más reciente vinculada con desnaturalizar el papel de nuestras brigadas médicas, que hoy brindan atención en más de 50 países, con el único fin de mejorar los indicadores de salud, de desarrollar programas asociados a la medicina preventiva.

“El jueves, la mayoría estará en la Plaza de la Revolución José Martí y otros desfilarán en Santiago de Cuba, Villa Clara, Sancti Spíritus y Pinar del Río; y el día 2 será el Encuentro Internacional de Solidaridad con Cuba, otra oportunidad emocionante, porque además de promover la unidad y condenar la explotación y los genocidios como el que se lleva a cabo con los palestinos, allí se alzan



| foto: Tomada de Cubadebate



| foto: Agustín Borrego Torres

las voces para que no cejemos en la resistencia frente al imperialismo, porque somos ejemplo para el mundo”.

Guilarte De Nacimiento expresó que habrá encuentros bilaterales entre representantes de los sindicatos nacionales con los de organizaciones solidarias, que además de interesarse por los temas gremiales desean conocer los resultados de la Mayor de las Antillas en cuanto a la implementación de los acuerdos de la Plataforma de Acción de Beijing, del Código de las Familias y del Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres, así como del Anteproyecto del Código de la Niñez, Adolescencias y Juventudes, en proceso de consulta popular.

Asimismo, recalcó que los desfiles por el Primero de Mayo son la movilización popular más grande y masiva que tiene lugar en Cuba.

“Asistir a las plazas siempre ha sido un testimonio de que seguirán defendiendo su proyecto social, aún bajo las complejas condiciones de la economía, el crecimiento de la inflación, reflejada en la pérdida del poder adquisitivo de los salarios y las pensiones”.

Esta situación —precisó— ha resquebrajado también la disciplina laboral, han crecido el empleo informal y la fluctuación laboral con un componente en la emigración, fenómenos a los que no

está ajena la dirección del movimiento sindical, la cual ha presentado al Gobierno propuestas para buscar soluciones a esa problemática, lastrada por el denominador común que es el recrudecimiento del bloqueo estadounidense, y otros factores como la improductividad, la burocracia, los hechos de corrupción.

Por eso la convocatoria en ocasión del Día Internacional de los Trabajadores enfatiza en las tareas priorizadas para la producción y los servicios.

“No debemos permitirnos —reflexionó— acumular decenas de miles de hectáreas ociosas o deficientemente explotadas, cuando existe una política de entrega de tierra en usufructo a trabajadores que las soliciten y al pueblo en general; y tenemos una política de incentivar los autoconsumos para mejorar las condiciones alimentarias en los centros laborales.

“Nuestra convocatoria permanente y especialmente en la del Primero de Mayo es a optimizar las facultades otorgadas al sistema empresarial, a incentivar la permanente creatividad agrupada en la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores y las Brigadas Técnicas Juveniles; al encadenamiento productivo con las nuevas formas de gestión no estatal, a seguir fomentando un empleo digno en correspondencia con los convenios de la Organización Internacional de Trabajo de los que somos signatarios, muestras de que continuamos el fomento de las políticas de equidad y justicia social de la obra de la Revolución.

“Porque la prosperidad y la sostenibilidad en el socialismo que construimos solo es posible alcanzarlas con la generación de riquezas y esto se imbrica con el lema que preside las actividades por la efeméride: Por Cuba juntos creamos”, resaltó.

Estamos llamados —significó— a defender la patria y hacerlo cohesionados. Es la fusión que Fidel y Raúl siempre han señalado como un arma estratégica de la Revolución y que nos ha permitido llegar hasta hoy, enfrentando una enorme campaña mediática tendente a fracturar el consenso en torno a nuestra historia, a nuestros próceres, al legado de José Martí y Lázaro Peña, indispensables en la fragua de la unidad entre los trabajadores cubanos.

## Pachi, su luz guía

El fundador de la legendaria Orquesta Original de Manzanillo fue reconocido este fin de semana con la Orden Lázaro Peña de Primer Grado, a propósito de las acciones que se desarrollan por el Día Internacional de los Trabajadores.

Con una trayectoria marcada con la pasión por la música y el compromiso con los trabajadores, ha sido reconocido en múltiples ocasiones, junto a su Orquesta Original de Manzanillo, con la bandera Vanguardia Nacional, lo cual lo consolida como una voz respetada dentro del movimiento sindical cubano.

Hoy, a sus 75 años de edad, continúa siendo un referente: desde los escenarios, con su orquesta, y en la memoria de aquellos trabajadores que encontraron en él un ejemplo a seguir por sus valores, sapiencia y buen hacer.

Este Premio Nacional de la Música y Maestro de Juventudes ha sido galardonado, además, con la Réplica del Machete Mambí del Generalísimo Máximo Gómez, que otorga el Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y con la distinción Maestro de Radialistas, que concede la Radio cubana a figuras destacadas en ese medio.



foto: Tomada de **La Demajagua**

Pachi, tal como se le conoce, es pianista, compositor y arreglista, quedó registrado en el pentagrama nacional por ser fundador, en esta región, de la primera orquesta sonera con un formato de charanga francesa.

Bajo su batuta, la ya legendaria agrupación ha mantenido vivo el son, el changüí y otros ritmos tradicionales, al llevar el sello de Manzanillo a escenarios nacionales e internacionales.

Su doble rol como afiliado y músico refleja su convicción de que la cultura y los derechos laborales son pilares fundamentales de la sociedad. | **Lianet Suárez Sánchez**

## Una cultura de vanguardia



Con varias entidades de vanguardia, Holguín reafirma su lugar de plaza fuerte dentro de la cultura cubana. | foto: **Lianne Fonseca**

Holguín.— Compromiso perenne con el pueblo, el arte y la Revolución tienen varios colectivos del sector de la Cultura en esta provincia.

Las filiales de Artex, el Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC) y la Egrem, así como la Unidad Provincial de Aseguramiento y Apoyo a la Cultura recibieron la condición de Vanguardia Nacional, a la vez que la UEB Propaganda y Eventos tuvo un reconocimiento especial por contribuir a que su empresa nacional obtuviera el alto estímulo que da la CTC a entidades y organismos.

En el acto de otorgamiento, donde participaron las máximas autoridades de la provincia, Félix Raúl Martínez Pérez, secretario general del Sindicato Provincial de Trabajadores de la Cultura, destacó las particularidades y logros de cada centro, que en conjunto hacen posible que el territorio sea una plaza cultural fuerte.

“Estos colectivos, aunque diversos en sus funciones, comparten un mismo propósito: servir a la cultura y al pueblo”, remarcó el dirigente sindical. | **Lianne Fonseca Diéguez**

**A Artex nadie le quita lo baila'o**  
 Ciego de Ávila.— Nada ni nadie nos quita lo baila'o, afirma su eslogan de los trabajadores de la sucursal de Promociones Artísticas y Literarias (Artex) en la provincia, tras ratificar por tercer año consecutivo la categoría de Vanguardia Nacional, otorgada por la CTC.

En representación del colectivo recibieron la bandera con la efigie de Lázaro Peña la secretaria general del buró sindical y el gerente general de la entidad, Soraya García Cabrera e Iván Paz Pérez de Corcho, respectivamente. | **José Luis Martínez Alejo**

| **Informaciones completas en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)**

## La carrera de mayo para Ana Fidelia



foto: **Jorge Luis Coll Untoria**

No ha dejado de correr desde que se retiró. Tampoco ha perdido su compromiso con el atletismo y mucho menos, con el pueblo que tanto la recuerda. Ana Fidelia Quirós continúa siendo la misma que se detiene en la calle para un autógrafo o una foto, y que nunca ha faltado a un Primer de Mayo en la Plaza de la Revolución, pues esa “es mi carrera de mayo”.

Así lo cuenta con naturalidad y entre las tantas vivencias que tiene en la fiesta de los trabajadores, adonde acudía desde que era una niña con su madre en Santiago de Cuba, hasta los años más recientes en que forma parte del grupo de glorias deportivas que lideran el bloque del movimiento deportivo.

“Ir a la Plaza es no solo ser consecuente con todos mis pensamientos, sino que implica un apoyo real a la Revolución que me permitió ser lo que fui como atleta y cuyo sistema de salud pública me salvó incluso de la muerte”, dice la

indómita sin poses de discurso, sino con la sensibilidad y emoción que le provoca hablar de nuestro sistema social.

“No soy ajena a ninguno de los problemas que tenemos hoy. Sé que son muy difíciles de resolver todos, pero eso no quita que un día como ese desfilemos, pues lo hacemos también para denunciar el bloqueo estadounidense que impide muchas cosas en nuestra economía y para demostrar esa unidad que como nación nunca debemos perder.

“Me gusta decir que es mi carrera de mayo en la que no hay medallas ni rivales,

sino gente comprometida y alegre con la que soy feliz de compartir. Llevo mi cartel con la imagen de Fidel siempre y siento

que es una manera de serle fiel también a todo lo que hizo por el deporte y por mí en particular”.

Aunque ahora mismo está de reposo por una lesión en la rodilla, Ana Fidelia asegura que espera recuperarse para el jueves no faltar a la cita, no solo de los trabajadores, sino de toda la familia cubana. “Aprendí que hay momentos en los que no se puede fallar a la patria. Y este es uno de ellos”, reafirmó. | **Joel García**



**Guillermo Carmona.** | foto: **José Rodríguez Robleda**

Con sus tradicionales camisetas y como parte del bloque del movimiento deportivo, los Leones de Industriales junto a los Tigres de Ciego de Ávila se harán sentir en el desfile del próximo jueves, ahora con la particularidad de estar en el cierre de la etapa clasificatoria de la III Liga Élite del Béisbol Cubano (LEBC).

“Siempre hemos participado cada vez que jugamos en el Latino como ahora”, comentó el mentor de los azules, Guillermo Carmona, quien

## Tigres y Leones rugirán bien temprano

recordó lo importante que resulta para el pueblo capitalino ver a su equipo de pelota en una conmemoración como esta, en la cual prima el sentimiento de pertenencia a nuestra nación.

“Iremos de azules y ya las autoridades avileñas confirmaron que la selección de esa provincia desfilará por vez primera en la Plaza de la Revolución José Martí, un escenario impresionante por los miles de personas que desde horas de la madrugada se concentran con muchas iniciativas y un entusiasmo tremendo”, señaló el timonel capitalino.

Para algunos jugadores será la primera vez que desfilan en un Primer de Mayo; mientras los más veteranos del conjunto no dejan de recordarles que “siempre es emotivo compartir con

deportistas, médicos, maestros y demás profesionales en un mismo espacio, ahora bajo el lema: Por Cuba juntos creamos”.

Carmona enfatizó que no es un acto de rutina ni de pura formalidad. “Hemos asistido a celebraciones similares en Santiago de Cuba y Camagüey y le ponemos las mismas ganas porque sabemos que por encima de una provincia u otra, lo que está en juego es la unidad del pueblo, su proyecto social, la Revolución.

La Federación Cubana de Béisbol confirmó que los otros cuatro elencos de la LEBC también se harán presentes en plazas y tribunas. Santiago de Cuba y Pinar del Río lo harán en la tierra oriental; mientras los tuneros compartirán en la plaza granmense. | **JGL**

# La chispita que incendia

| Yimel Díaz Malmierca

“En Texas, EE. UU., de donde vengo, lo más frecuente es que los desconocidos desconfíen entre sí y se traten de forma ríspida: ¿qué quieres?, ¿qué te pasa?, dicen. Aquí, en cambio, desde que llegamos ha sido ¿qué necesitas? ¿cómo podemos ayudar? Es conmovedor y cada frase amable se convierte en chispitas que me incendian por dentro”, confesó emocionada Maxine Rebeles, quien pertenece a una agrupación de mujeres veteranas que se opone a la guerra y también al machismo.

“Hay mucho que hacer por nuestras comunidades, mucha gente no entiende por qué debemos combatir algo que no nos afecta directamente, pero que eventualmente sí lo hará. Cuba nos contagia de esa voluntad de trabajar por el bien común, aunque es algo que las personas tienen que sentir, no podemos imponerlo”, explicó Rebeles.

“Este viaje me ha mostrado que algunas de las carencias materiales que padecen los cubanos hoy no tendrían por qué existir, son cosas que tenemos de sobra, a veces ni las apreciamos, pero nuestro Gobierno, en lugar de apoyar, pone obstáculos. Fue revelador conocer, por ejemplo, que durante la pandemia de la COVID-19 les negaron el oxígeno. Es entonces cuando me pregunto por qué eligen no ayudar. Esta visita a Cuba está cambiando mi manera de pensar y de actuar”, reveló Cynthia García, quien cumplió misiones combativas en Irak entre el 2009 y el 2010.



De izquierda a derecha, Kiara Reyes, Rachell Tucker, Marcus Andres, Cynthia García y Maxine Rebeles. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Maxine Rebeles y Cynthia García son de los estadounidenses veteranos de las guerras posteriores al 11 de septiembre del 2001 que han venido a las actividades del Primero de Mayo. Ellas integran el grupo que viajó a La Habana con el Comité Manos Fuera de Cuba (LAHOC) para estar en la Pasantía Sindical Internacional que por estos días ha sesionado en el Centro de Convenciones Lázaro Peña.

“Nos parece valioso vincular todas las luchas, incluida la sindical”, aseveró Rachell Tucker, otra de las veteranas, quien pertenece a una agrupación llamada About Face, Veterans Against the War, que brinda apoyo mutuo y se opone a la política exterior de guerra permanente que adoptó su país con el pretexto de luchar contra el terrorismo.

“Utilizamos nuestra experiencia para exponer la verdad sobre los conflictos de EE. UU. en el extranjero, sabemos que en muchos casos buscan apropiarse de los recursos naturales de las naciones que ocupan. El Gobierno nos envía y algunos regresan con problemas físicos, emocionales, psiquiátricos, de adicciones, a pesar de ello se desentienden y nos siguen tratando como ‘pedacitos de trapo’”, refirió Tucker.

“En About Face denunciamos las distintas formas que adopta la guerra, también la económica que hacen contra Cuba, así como la creciente militarización de nuestras comunidades”, señaló.

Kiara Reyes, por su parte, sigue los pasos de su padre, Jovanni Reyes, integrante de About Face: “Me envió en su lugar pues tuvo

una estancia muy provechosa aquí hace unos años”, comentó la joven que trabaja en el sector de la salud en Puerto Rico.

“Sabemos que muchos jóvenes se incorporan al Ejército seducidos por los valores patrióticos de que habla la propaganda, pero las misiones militares que cumplen en el exterior les abren los ojos y algunos hasta se sienten culpables.

“Como puertorriqueña puedo afirmar que estamos sufriendo el colonialismo. Se nos ha impuesto la mentalidad de que sin EE. UU. no podemos andar. Han reforzado la dependencia económica de la isla, se han robado nuestros recursos, y en las escuelas se enseña la historia de ellos, no la nuestra. Es algo en lo que nos corresponde trabajar”, enfatizó Reyes.

Otro de los veteranos que forma parte de la delegación es Marcus Andres, quien perteneció al Cuerpo de Infantería de Marina de los EE. UU.: “A los marines nos enseñan que la Base Naval de Guantánamo no es Cuba ni está ilegalmente ocupada, por eso es importante estar aquí y regresar a mi país para contar la verdad.

“Desde el punto de vista militar, los colegas emplazados en Guantánamo califican la misión como una verdadera pérdida de tiempo, se les va el día sin hacer nada, como si estuvieran custodiando un camino por donde no transita nadie”, aseguró el exmarine, que ha llegado a Cuba por segunda ocasión para “pedir perdón por todo el daño que mi país ha ocasionado y sigue ocasionando a los cubanos”.

## Vindicaremos de nuevo a la Patria

| Rubén G. Abelenda (\*)

Este Día Internacional de los Trabajadores será una especial ocasión para vindicar a Cuba, como nos enseñó el Héroe Nacional José Martí y el Líder Histórico Fidel Castro Ruz, frente a las malévolas campañas mediáticas y agresiones de los enemigos de la nación.

Martí lo hizo el 16 de marzo de 1889 respondiendo a un artículo anexionista publicado en medios de prensa de EE. UU., en el cual se procuró desmoralar al pueblo de la Mayor de las Antillas, particularmente a quienes lucharon por la independencia en la guerra de los 10 años.

El texto del Héroe Nacional tiene absoluta vigencia hoy, en momentos en que Washington persiste en su intento de rendir por hambre y enfermedades al archipiélago del Caribe, y los herederos del anexionismo se pliegan ante los intereses imperiales.

Las administraciones estadounidenses no se han cansado de atacar a Cuba con un prolongado y cruel bloqueo, acciones terroristas y difamaciones. Buscan someterla y restaurar el estatus neocolonial.

Martí, con sus ideas independentistas y antimerialistas, alertó en su escrito sobre las verdaderas pretensiones de Estados Unidos. En el siglo XX el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz hizo suyos esos conceptos.

El líder de la histórica Revolución de 1959 se declaró un enérgico combatiente contra los propósitos de dominación de Washington, bandera



| foto: José Raúl Concepción

heredada por la inmensa mayoría de los cubanos, incluidas las nuevas generaciones.

Siguiendo el pensamiento y ejemplo de Martí y Fidel, el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel ha reiterado la necesidad de vindicar a Cuba en todos los escenarios, y hacerlo cada día, hora y minuto.

Defender a la nación de las embestidas de los inquilinos de la Casa Blanca es en la actualidad

un llamado permanente al combate contra el perverso vecino del norte.

Cuando millones de cubanos desfilemos este Primero de Mayo en todas las plazas del país, podrá escucharse el toque a degüello mambí. Las armas en esta ocasión serán las ideas, con ellas vindicaremos nuevamente a la Patria.

(\*) Periodista y diplomático cubano



# ¿Por qué voy a la Plaza?

Voy a la Plaza porque es mi deber y mi derecho. En momentos tan difíciles tenemos que unirnos para salir adelante.

¡Por Fidel, por Raúl, por la Revolución!

Estamos bloqueados por el enemigo, pero no por los pueblos. Ir a la Plaza es una muestra de solidaridad con las buenas causas de todo el mundo.

Porque tenemos que dejar bien claro que apoyamos esta Revolución. Vamos a luchar siempre por un futuro mejor.

Es la fiesta de los trabajadores, es la oportunidad de juntarnos.

¡POR amor!

¡Porque sí! ¡Viva la Revolución!

Es una fiesta de todos los trabajadores.

A la Plaza fueron mis abuelos, mis padres... y yo con ella. Ahora vine con mis hijos y mis nietos, porque es un compromiso de la familia con la Patria.



En La Habana y en todas partes sobran razones para marchar por Cuba, por los trabajadores, por todos.

Porque no me quiero quedar sentada en mi casa. Con Cuba marchamos todos.



Porque como dijo Fidel hay que tener sentido del momento histórico.

Porque amo a mi país.

¡Porque esa es mi Plaza, nuestra Plaza!

Desfile con mis compañeros de aula y todos los niños y maestros de mi escuela. Vamos a levantarnos muy temprano ese día.



foto: Heriberto González Brito